

Enc.1: Entonces, ¿dónde nació usted?

Habl.: Yo nací en Caracas, específicamente en El Conde, en el Este Seis; esa es una calle que [en la grabación falta toda la parte anterior] está ubicada desde el liceo Andrés Bello hasta eh... liceo Andrés Bello hasta la Seguridad Nacional. Es lo que hoy en día llamamos Parque Central. Sí, no obstante, ahí está el liceo Andrés Bello, que todavía está allí, y todo ese terreno, que permanece eh... allí, pues, al descubierto, allí habían unas casas, una calle, eso lo... Allí nací yo, pero no propiamente allí, yo nací en El Este Ocho bis, que eran dos cuadras más abajo, en una... en un hospital público, que se llamaba Simón Rodríguez... bueno, ¿qué les puedo decir? Mi primaria la hice en la Escuela Experimental Venezuela, eso queda en la Avenida México. Todavía funciona la Escuela Experimental Venezuela. Guardo recuerdos muy gratos en esa escuela, por cuanto eh... estuve allí hasta... desde kindergarten hasta... sexto... hasta quinto grado. En quinto grado tuve un problema. Allí yo era cuerpo de seguridad, es..., eso le daban una insignia a uno para que impusiera el orden, y yo parece que era un poco peleón, siendo muchacho y... me expulsaron, entonces me pasé al Salesianos, donde saqué el sexto grado ¿Dónde me divertía? Bueno, en Los Caobos, era el... el sitio de... digamos, de esparcimiento de nosotros, por cuanto nosotros vivíamos en una casa que no era muy grande, era pequeña y... eh... rodeado de una cantidad de amigos, la mayoría, en un ochenta por ciento, extranjeros, porque yo vivía en una zona en donde habían muchas casas, eh... muchas pensiones, en donde eh... esa migración fuerte que hubo de... eh... españoles, italianos... y entonces, tengo grandes amigos, este... de mi edad, españoles, italianos y portugueses, que son amigos de la infancia y, eso, incluso me marcó de tal manera que... a mí no me gusta que me hablen de los europeos, que me hablen mal. No me gusta porque... eh... son... digamos eh... aunque son extranjeros los padres de ellos, pero nos trajeron una... una cantidad de conocimientos, muy diferentes, este... a los que nos han traído algunos eh... inmigrantes del Sur, del cono Sur ¿no? No porque lo haga de manera peyorativa ni mucho menos, pero a nosotros nos ha caído una población migratoria, un poco marginal: del área colombiana, ecuatorianos, peruanos, incluso chilenos y argentinos. Y este... me rodeé, pues, de amigos cuyos padres eran... eh... digamos trabajadores, fruteros, ¿qué se yo?, gente artesana y este... muchachos, eh... Joaquín de Barros Padillas, gran amigo; Giuseppe, todos ellos... incluso ahora casados con venezolanas y... y... y los hijos ¿no?, por supuesto, y ellos nacidos aquí, criados con nosotros ¿Que qué jugábamos? Bueno, mira, jugábamos eh... de metras, jugábamos trompo y, por supuesto, béisbol; el béisbol siempre lo jugábamos pero con pelota de goma.

Enc.1: [?].

Habl.: Con pelota de goma. Eh... quizás la metra era un... un entretenimiento casi a diario, porque nosotros salíamos del Colegio Experimental Venezuela y... nos trasladábamos a un terrenito que estaba cerca de la casa, que, por cierto, le decía al doctor Peña que por allí... no sé si queda familia de unos Acosta, los Acosta que vivían allí eran grandes amigos nuestros, eh... por cierto, unos eran morochos: Francisco y... y Coco, estaba... eh.. Juan Francisco R., que él es ingeniero... se graduó en Rusia, allí... en aquel entonces, eh... la mayoría se metieron a comunistas, y en los años cinc., sesenta, eran cuestiones de guerrillas. Y la mayoría fueron, digamos, becados por el partido comunista, y muchos se graduaron de... en Alemania, los Tariy; de los Acosta dos se graduaron de ingenieros en Rusia, eh... muchos de los muchachos, eh... fueron becados por el partido comunista. En... en cuanto a... a expe., experiencias que me pudieron haber marcado, eh... yo tenía catorce años cuando derrumbaron, o derrocaron, la dictadura de Marcos Pérez Jiménez, y en aquel entonces, este... eso era un edificio gris, muy grande, donde con anterioridad funcionaba la Creole Petroleum Corporation y... en ese entonces recuerdo, pues, la gran algarabía que había, toda Caracas estaba eh... rodeando aquel edificio. Nosotros vivíamos muy cerca, a cuadra y media, a una cuadra prácticamente de la Seguridad Nacional, por cierto era una calle que venía... eh... para que tengan una idea, ¿ustedes saben dónde está el Cuerpo Técnico de Policía Judicial?, ¿en el centro Villasmil?

Enc. 1 y 2: (j).

Habl.: Entonces, si se van desde esa calle, pasando por Parque Carabobo, liceo Andrés Bello, de ahí seguía hasta la Seguridad Nacional; estaba la cañaíta del Country y Los Caobos, que... Los Caobos... todav., todavía aún persiste, aunque... aunque ya lleno de concreto, porque Los Caobos era un parque natural, cien por ciento, ahí había un banquito, uno que otro, pero todo era natural. Ahora no, ahora Los Caobos... ahora es muy bonito, pero tiene mucho concreto. Yo, incluso en las oportunidades en que mi hijo estaba pequeño... y ahora grande, porque con., hay veces coincidimos, eh... él me dice: "Mira, pero es que este parque es una belleza y anteriormente tuvo que haber sido algo fantástico". Y yo le digo: "No, es que tú no te imaginas, porque en aquel entonces todo era natural, y tú te sentabas era sobre un tronco de madera y todo era... y árboles... pero que... que tú para correr tenías que estar pendiente de los árboles, ahora no, ahora [?], concreto". Bueno, volviendo al asunto de la Seguridad Nacional, este... viví la experiencia cuando invadieron aquello, y por primera vez en mi vida, este... supe lo que era... cuando podía morir una persona joven; por cuando, por cuanto estando allí, pues, viendo la humareda de la Seguridad Nacional y los tiros, plomo ¿no?, simplemente, como simple espectador, curioso, este... de adentro dispararon hacia afuera y un muchacho que estaba muy cercano, que no lo conocíamos, este... cayó y... y murió, pues. Entonces eso... me marcó, me... me dio un susto tremendo ¿no? Bueno, y... lo otro era que... en sexto grado estudié en Salesianos, saqué se., saqué se.. sexto grado porque fui

expulsado del Experimental Venezuela, en una... nos expulsaron a seis, nos caímos a golpes en el patio Venezuela, un patio que hay ahí ¿no?, uno era el patio de Las Américas y el otro, patio Venezuela. Yo no sé si ustedes conocen esa escuela.

Enc.1: [?].

Habl.: Sí la conocen.

Enc.1: La he visto.

Habl.: Ajá, bueno.

Enc.2: Perdón, ¿por qué se cayeron a golpes?

Habl.: Mira, nos caímos a golpes porque... eh... verdaderamente, posi., posiblemente, fue, por razones de... de límites, allá nosotros, los de sex., los de quinto grado no podían pasar hacia los de sexto grado, y esa rivalidad de muchachos ¿no? Y normalmente allí había un plan de colocar a las personas de Seguridad eran o los más avanzados o... o los que tenían más carácter, o eran muy fuertes ¿no? Posiblemente yo no estaba dentro de los más... dentro de los más avanzados porque yo fui... yo tuve una mala primaria y una mala secundaria, y este... modestia aparte, fui un excelente alumno universitario, y en el postgrado igualmente muy bien. Es decir, que vine a tomar conciencia de los estudios ya... digamos ya con mis añitos encima. Pero muchacho, pasaba así, no le paraba mucho al asunto, el...

Enc.1: Llega a los salesianos y...

Habl.: Llegué a los salesianos y allí, por los curas, eh... nos hacían ir a la iglesia, a... a... a... a misa, perdón, ¡todos los días había que ir a misa, pero todos los días! ¡Oye, eso era...! y entonces, este... en una oportunidad, a los curas... no les gustaba que uno se sentaran, que uno se... pusiese los pies sobre la pared, eh... que uno eh... este... se apoyara, digamos, se sentara sobre un pipote de esos de basura. Muchas veces unos muchachos... y un día agarró el Padre Alemán y me dio una bofetada muy fuerte; muy fuerte, porque estaba una... había una pared que estaba recién pintada, y yo puse el pie en la pared. Eso me marcó de todas fa., de todas maneras, o... de todas formas: una, porque desde allí aprendí que este... en las paredes no se debe colocar el pie ¿verdad?, uno tiene que ser cuidadoso con... en la casa y en todas partes; dos, que se me cayeron los curas definitivamente; este... sentí una tal animadversión que me convertí en un ateo profundo, profundo y no interesarme nada de eso; y la tercera era de que comprendí... porque me inculcaron un grado de responsabilidad único, ellos son muy cumplidos realmente, y en los estudios son muy exigentes. De allí pasé al liceo Andrés Bello.

Enc.1: Pero se graduó en los salesianos.

Habl.: Sí, o sea, sa., saqué /sexto grado/.

Enc.1: /¿Con todo y/ los curas?

Habl.: Con todo y los curas, pasé al liceo Andrés Bello, donde apenas estudié el primer año de... de

bachillerato. Nosotros eh... provenimos de una familia humilde eh... y, por supuesto, tuve que eh... ponerme a estudiar secretariado comercial; entonces saqué el secretariado comercial en la Academia Moderna, una academia que estaba en el esquina de Sociedad. Yo no sé si todavía está, creo. Y entonces, a los catorce años, empecé a trabajar en el Ministerio de Sanidad en... archivo, después fui codificador, allí conocí a una supervisora muy exigente, la cual hoy en día es mi esposa.

Enc.2: [risas].

Habl.: [risas]. Sí. Y... luego de seis años de trabajo en el Ministerio de Sanidad, yo, eh... continué estudiando, volví a estudiar de nuevo, me retiré del trabajo e hice el segundo año, en el mismo liceo Andrés Bello. Pero entonces tenía que seguir trabajando, entonces me pasé para la noche, en la noche se llama ese liceo Juan Vicente González; entonces, bueno, me gradué de bachiller, y... en el liceo era fabuloso, formé parte de... del Orfeón, del Orfeón del liceo, tanto de... del liceo Andrés Bello como del Juan Vicente González porque me fascinó siempre. Otra de las actividades era eh... la gimnasia, me gustó muchísimo, y en... en Los Caobos había un club gimnas..., gimnástico, donde recuerdo, todavía está por ahí ese señor, ese señor debe tener como ochenta años, un señor... de uno ochenta, uno noventa, era de... él era... aunque era nacido aquí pero era de padres ingleses, y era... bueno, yo soy rubio, yo soy más rubio que tú comparado con él. Ése era un señor... era del color de esto: negro, negro, negro, pues. Yo me veo rubio, yo me veo como se ve la señorita Lander. Eh... y ese señor, pues, este... nos... nos inculcó esa disciplina... de... de la física, pues, y me gustó muchísimo hacer gimnasia. Este... desafortunadamente, mi hijo no heredó eso, [?] hacer gimnasia. Em...

Enc.1: ¿Y qué le gustaba hacer, levantar pesas?

Habl.: Levantar pesas, paralelas; las paralelas me fascinaban, y... figuras de gimnasia también, gimnasia rítmica...

Enc.1: ¿Y habían esos aparatos?

Habl.: De todo, de todo eso, en Los Caobos estaba ese club, con el profesor, eh... -no me acuerdo ahora el nombre de él- este... y... allí, por supuesto... había todo tipo de equipo, esos equipos eran donados por el IND, que en aquel entonces no sé si se llamaba el IND.

Enc.1: O sea, Pero no eran costeados ¿no?

Habl.: No, la gente no pagaba absolutamente nada, lo único es que teníamos que llevar la fot.. uno llevaba la fotografía, se inscribía, y todos los... sábados y domingos, ése era mi... centro de esparcimiento, los Caobos.

Enc.1: ¿Desde chiquito?

Habl.: Sí, desde pequeño. Y para patinar, en diciembre, el Parque Carabobo, no lo que ahora ustedes ven como el Parque Carabobo, que está al lado del liceo "Andrés Bello". En... ésa era una zona donde

estaba el... o está el liceo Andrés Bello, al lado estaba el Parque Carabobo, y frente al parque Carabobo estaba un colegio de monjas, que era el Santa Rosa de Lima, creo ¿Santa Rosa de Lima? No era el Santa Rosa de Lima ¿Cuál otro colegio de monjas... eh...? ¡Cónchale! bueno, el... bueno, ese colegio de Santa Rosa de Lima después se convirtió en el Santos Michelena, y después fue demolido, fue demolido. Hoy en día están construyendo allí el edificio sede de la Policía Técnica Judicial, ahorita, en este momento. Este...

Enc.1: ¿Y patinó muchas veces?

Habl.: Ah, bueno, en la..., en el Parque Carabobo, este... es muy... era muy diferente, y lo digo clarito, era muy diferente a como hoy... como es hoy en día. Porque en aquel entonces era un piso... como de cemento pulido, o sea, cemento no pulido, era un cemento rústico pero limpio, entonces uno patinaba. Y estaba totalmente cruzado el parque Carabobo, con las mismas figuras que están hoy en día, allí, eh... esas figuras que están allí en el centro, que la adornan, pero del resto todos eran como especie de galeriitas dentro del parque y... y... en los meses de diciembre y en los meses de agosto, cuando uno eh... se encontraba de vacaciones, uno patinaba, patinaba allí... y bueno, eso era divino, eso era... lo mejor: "Vamos a ir a patinar por el Parque Carabobo". Hasta que este... empezaron los problemas con las... los muchachos de Candelaria, La Candelaria. Los muchachos de La Candelaria eran... este... la mayoría eran... este... hijos de españoles, italianos, la... La Candelaria estaba tomada prácticamente por españoles y... y aún cuando no... y... los de El Conde eran una liga de los muchachos criollos, pero también los nuevos venezolanos, hijos de extranjeros, de italianos, portugueses, italianos ¡Tantas pensiones que habían allí! Y entonces era un problema de... de rivalidad, de esas cosas de muchachos, de pandillas tipo... *the West Side Story*.

Enc.2: [risas].

Habl.: De repente, sí, cosas así raras, de pandillas y de echadera...

Enc.1: ¿Y se acuerda de alguna pelea, de algún encontronazo?

Habl.: Sí, ¿cómo no?, en... mira, en Los Caobos, por ejemplo, había... hay un señor que hoy en día... el es instructor del... de Los Caobos, eh... no sé su apellido, figúrate tú que es algo que... yo sé que se..., lo apodan... aún lo apodan "Tarzán". Y entonces "Tarzán", en una oportunidad, este... eh... sostuvo una pelea con Benavides; Benavides fue consultor jurídico de... del Instituto Nacional de Deportes. "Tarzán" es profesional, creo que es ingeniero, y hubo una pelea tan fuerte que ellos se... se dieron tan fuerte en la cara que... unas peleas pero de película, pero eso era a puño limpio.

Enc.1: Y la policía no llegaba...

Habl.: No, no, en Los Caobos nunca había policía, o sea, no es como ahora. En aquel entonces inclusive eh... en diciembre, en las grandes patinatas, que se sucedían en Los Caobos, que había una bajada desde

Los Caobos hasta la Plaza Venezuela, entonces tú tomabas desde... -la plaza Morelos que era una plaza, una redomita, muy cerca de la Escuela Experimental Venezuela- entonces tú partías: plaza Venezuela, no, perdón, avenida México, Escuela Experimental Venezuela, la plaza Morelos, el Museo, entonces bajabas así, en patines, y llegabas exactamente... y dabas la vuelta a la Plaza Venezuela otra vez volvías a subir. Y ese patinaje era divino y era muy sano, y... y ... y ahí habían muchachas, de diferentes niveles y posiciones sociales, y nadie se metía con ellas.

Enc.1: O sea, que esas patinatas eran famosas.

Habl.: Sí, ¿cómo no?, la pantina..., las patinatas de diciembre fueron muy famosas, como fueron famosas las de El Paraíso. Yo a las de El Paraíso nunca asistí, no era mi zona, mi zona era la de El Conde y Los Caobos, y eran muy famosas por la... en bajadita que... la emoción era que... yo recuerdo que... uno se amarraba del pie o del dedo... eso lo hacían siempre los... los viejos y los muchachos más grandes, entonces uno los imitaba a ellos, se amarraba del dedo gordo del pie un guaralito, lo dejaba en la ventana y uno dormía, entonces lo halaban en la madrugada porque ya... ya nos íbamos, cosas así por el estilo.

Enc.1: ¿Y a qué hora se iban?

Habl.: Bueno, nos íbamos a las... sí... a las tres de la mañana a patinar, hasta por la mañana.

Enc.2: ¿Y después?

Habl.: A las misas de aguinaldo, pero mentira, uno no iba a ninguna misa. Yo siempre decía que yo... yo de adulto, digo: "Bueno, pero... las misas de aguinaldo, pero uno jamás ha ido a misa". Nunca he ido a misa.

Enc.1: ¿Y a las de gallo?

Habl.: No.

Enc.1: Tampoco [risas].

Habl.: Tampoco. En cambio mi hijo, hoy en día, que... que vivimos en San Antonio de Los Altos, este... va a las patinatas y el... me ha dicho; "Mira, papá, después nos fuimos a misa", y... oye, ¡qué diferencia! ¿no?, pero antes, no, nosotros no íbamos a misa.

Enc.1: Y se patinaba en agosto...

Habl.: No, no, en agosto se patinaba era en el parque.

Enc.1: ¿En el parque nada más?

Habl.: Sí, porque en agosto eran las vacaciones... escolares y patinábamos muchísimo... y, por otra parte, los partidos de béisbol, que los hacíamos en Los Caobos también, con pelota de goma y... ya cuando andábamos un poco más adolescentes sí teníamos pelotas de *Spalding*, pero... que yo recuerde, siempre en la niñez era pelota de goma.

Enc.1: ¿Y qué base jugaba?

Habl.: Este... siempre field porque con los curas, lo que se... jugaba era fútbol, y resulta que como yo siempre fui de baja estatura -ya ahora no hay remedio [risas]- este... el fútbol... eh... los curas eran, bueno, cien por ciento jugadores de fútbol, y me acuerdo del padre Lastra, que siempre... lo metía a uno a jugar obligatoriamente. El padre Lastra, el padre nunca se me olvidará, excelente amigo. Bueno, ¿qué te diré?, el... con re..., tengo que hacer una... una aclaratoria antes, que ya vamos a terminar... el...

Enc.: [?]

Habl.:...el... este... posteriormente a..., ya... viejo -yo tengo cuarenta y dos años; a cuarenta y dos años no es tan viejo ¿verdad?- este... volví a revertirme, pues, digamos, a la religión católica, eh... más que todo producto de... mi esposa es metafísica, y entonces, a través de sus consejos y sus libritos y su cuestión, no sé, me... me di cuenta que lo que tenía era un... un resentimiento ¿no?, más que todo, era un resentimiento. Y hoy en día estoy claro, yo digo: "No, es un resentimiento contra el cura ese que me pegó" [risas].

Enc.1: Era un resentimiento alemán [risas].

Habl.: Sí, un resentimiento alemán. Entonces los amigos míos me decían: "No, chico, ese cura lo que era, era racista" [risas].

Enc.1: Y llega a la universidad...

Habl.: Bueno, llegué a la Universidad Central de Venezuela y, por supuesto, muchos años después porque... yo, eh... trabajaba en el INOS y, entonces, estudiaba de noche. En aquel entonces entraba a las seis y diez de la noche y salía como a las diez y veinte. Y así hice mi carrera hasta que me gradué de economista. Posteriormente hice... el postgrado, eh... dos años después y, bueno, siempre hago cursos, eh... en la Simón Bolívar. Actualmente, incluso por la empresa Serenos Victoria, estuve haciendo... un curso de Gerencia del Efectivo, en el IESA; éste es el séptimo curso que tomo en el IESA. Siempre me ha gustado estudiar... eh... creo que... cuando uno se acostumbra a estudiar, ya uno no pierde... el profesional ya muy difícilmente pierde... ese deseo de leer. El deseo de leer es... agrada, cuando uno se acostumbra a leer, eso es lo más divino que hay. Y entonces, yo, de alguna manera, sí, leer es vivir. Definitivamente. Y entonces, este... de alguna manera... claro, muchas veces... la lectura... las lecturas, de tipo técnico, de tipo... eh muy especializado, algunas veces fastidian, pero te tomas un libro... un poco más liviano y es divino, pues, uno se pone a leer, yo no sé si les ha pasado, que... que te consume un libro y no te quieres quitar el libro y tú sabes que tienes que acostarte porque por la mañana tienes que trabajar, pero... "¡cónchale! ¿qué, qué viene ahora?", y... les ha tenido que suceder ¿no?

Enc.2: Sí.

Habl.: Es muy agradable leer. Este... siempre leí y no he podido con mi hijo tratar de inculcarle eso

porque... no sé.

Enc.1: ¿Quizás que habrá que esperar a la universidad?

Habl.: A lo mejor. No, es que él es... el estudiante de tercer año de Economía en la Santa María...

Enc.1: ¿Y recuerdos de la universidad...?

Habl.: ¿De la universidad? Mira, un grupo... muy... bueno. Hoy en día son profesionales que han escalado posiciones interesantísimas. Está... el doctor... Enrique Antillano, asesor del banco... de la presidencia del Banco Consolidado; está... tengo amigos, eh... está el doctor... eh... Márquez, vicepresidente del Fondo de Inversiones, en fin, tengo una cantidad de amigos que se graduaron conmigo, que tienen destacadas posiciones en el ámbito nacional. Y era un grupo muy... muy agradable, donde las noches de estudio, muchas veces nos metíamos esas balas frías. Yo no sé si ustedes ahora se meten balas frías... de las diez de la noche uno... claro, uno salía de su trabajo... se iba a estudiar y, entonces, en el estudio, ocurría que... este... salíamos de allí, pues a... a ponernos de acuerdo en un pasillo, en el pasillo de Medicina, en un pasillo de Arquitectura, en fin... y entonces teníamos hambre y entonces pasaban la gente que vendían... pan, te vendían un queso con un pan de esos duros y fríos, que a esa hora, tú sabes: "Vamos a comer una bala fría".

Enc.1: [risas].

Habl.: Una bala fría. Y con eso cenábamos en la noche, tú sabes, en la universidad, para matar... para seguir estudiando hasta las once o doce de la noche, cuando íbamos a nuestras casas... y de allí pues al trabajo de nuevo en la mañana. Fue muy forzado, pero... es muy satisfactorio después, cuando uno sale de una universidad. Este... eh... el hijo mío está estudiando, por ejemplo... tercer año de Economía y ya le dije: "Mira, ya éste es el último año que estudias... de día... a partir del próximo año, el cuarto año, estudiarás de noche porque debes trabajar. Por razones de formación, por razones de que sepas lo que te cuesta el dinero... por razones profesionales, no importa lo que te paguen, no importa que... que... que... que te vayas a trabajar a un banco y te paguen mil bolívares, eso no importa, porque eso no es problema. El problema es que te vayas formando, que vayas aprendiendo, y entonces, en la medida de lo posible, cuando seas un egresado universitario, vas a comprender que eso tiene una valía increíble". Por eso es importante que el estudiante universitario, llegue un momento... por lo menos ya en tercer año, ya cuarto y quinto debe estar trabajando el estudiante universitario. Bueno, este... de la Caracas, mira, era una Caracas tranquila, honestamente, era una Caracas tranquila, no esa Caracas de ahora que... yo no salgo, pues, o sea yo... yo le tengo miedo a Caracas. Yo nací en Caracas, mis padres nacieron en Caracas, yo me crié prácticamente... les estoy hablando del centro de la ciudad. Los Caobos, en El Conde, Este Seis, donde la calle paralela era... lo que es hoy en día la avenida México, donde yo empecé a manejar bicicleta, donde a..., bajaba así por el Este Seis, y daba la vuelta por el Sur Veintiuno, donde

estaba la CANTV, agarraba la avenida México ¿(i)?, llegaba hasta... hoy en día está... ¿que te digo?, el parque Carabobo, y volvía a bajar otra vez así[?] ¿Cómo se puede hacer eso ahorita?

Enc.: /[?]/.

Habl.: /[?]/ esas cosas las hacía yo perfectamente, estaba el Hotel Savoy... y claro, en aquel entonces, eh... uno se acostaba... a las siete y media de la noche. Eso sí, a las siete y media de la noche, ya uno... ¡a acostarse se ha dicho! Hoy en día a las siete y media de la noche no se acuesta nadie.

Enc.1: Es temprano.

Habl.: Sí, es temprano. Y había mucha seguridad, mucho respeto, no existía el... por supuesto, no existía la tanga ni el traje de baño de hilo dental ni nada de esas cosas [risas].

Enc.: Y... y la... subversión, /la.../

Habl.: /Ah, no/, la... eso sí... la guerrilla era muy fuerte. Yo, eh... como les digo, me crié en una zona... donde... allí eso estaba marcado por los... habían mucho extremistas. Yo soy hijo de adecos, adecos muy fuertes, adecos... mi padre es un adeco pero que respira AD y... primero AD, y segundo AD, y muere AD. Entonces nosotros nos eh... nos criamos, nacimos adecos, ¿verdad?, nacimos adecos. Hoy en día yo soy independiente, yo soy apolítico, hoy en día. Claro, siempre fui adeco porque mi padre estuvo preso cuando Pérez Jiménez. Y de allí la razón por la cual yo tuve que trabajar a los catorce años. Eh... pasamos necesidades, realmente, eh... como les dije, pues vengo de una familia humilde y... mi padre era un obrero; y entonces, eh... este... mi madre, oficios del hogar... apenas con cuarto grado de... Hoy en día todos somos profesionales y... bueno... ya la vida es diferente ¿no?, ya uno tiene... otra visión, pero también la vida creo que... era mucho más tranquila y... y uno dice... creo que, hasta con menos esfuerzo se podía salir adelante. Hoy hay que hacer un esfuerzo... superior.

Enc.: Sí, sobre todo si está empezando ¿no?

Habl.: Sí, y la competencia profesional, todas esas cosas.

Enc.: ¿Y por qué cae su... padre preso por... o sea...?

Habl.: Bueno, mi papá estuvo eh... año y medio preso en... mi papá salió en el '58. Por actividades... él era muy amigo, y sigue siendo amigo, de Salón Meza Espinoza, de... de Ciliberto, actual ministro de Relaciones Interiores, amigo y compadre de mi padre... Sánchez Bueno, mi padre es padrino de los hijos de Sánchez Bueno y Sánchez Bueno es padrino de mi hermanita Chela, que hoy es ingeniero geólogo, trabaja en Corpoven. Y te estoy hablando de un... de Sánchez Bueno, que fue Ministro de Justicia, eh... Presidente... de la Cámara de Diputados, una vez fue muy... nombrado, ustedes lo deben de conocer, Armando Sánchez Bueno.

Enc.1: Y ese terror en ese momento.

Habl.: Y ellos vivían en el Conde ¿ves? Yo bueno, yo no lo podía asimilar mucho, lo que yo asimilaba

era mi abuela haciendo empanadas y haciendo arepas para vender, sí, para vender, para poder subsistir ¿no? Y... este... bueno, a partir de eso, pues el asunto fue cambiando, cambió todo... y... después vino esa gran subversión, que fue muy dañina, donde... se inmoló una generación de jóvenes muy valiosos y muy inteligentes, porque allí murieron muchos estudiantes de secundaria, de... estudiantes de... de la universidad, muchachos como la señorita Lander, como la señorita Acosta, este... muchachas y muchachos, porque... acuérdense que cuando uno tiene la edad de ustedes, de veinte años, uno... uno tiene una fuerza interna... la cual es capaz de destruir lo que sea o de lograr el éxito que sea, ésa es una fuerza impresionante, uno no le tiene miedo a nadie, las metas las logra, uno es eh... ambicioso, con los horizontes, con las metas, con los objetivos. Y los consejos de los padres no valen, valen lo que uno quiere. Claro, lo orientan a uno pero hay una fuerza que emerge dentro de uno que es imparabile, y eso es lo que todos hemos acusado, todos.

Enc.: [?]. ... se sintió... /la lucha.../

Habl.: /[/] eso me... eso... influyó en mí porque eh... en donde yo vivía se dividió el grupo juvenil, totalmente, los que eran de izquierda, los marxistas, y los que éramos, eh... o... adecos, porque copeyanos en aquel entonces, se nombraban muy pocos, este... entonces, claro, allí habían el partido comunista y el MIR. Entonces, eh... ¿quiénes dirigían en el MIR, en... a Acción Democrática... dentro de los adecos? Américo Martín, no sé si lo han oído nombrar, un hombre que hoy en día es independiente pero que después se fue al MIR. Y [risas][?] echando broma, y luego, pues, eh... allí se dividió la juventud totalmente. Entonces, la mayoría de los amigos míos, que trabajaban... que estudiaban en el liceo Andrés Bello, se pasaron a... al partido comunista y entonces, allí mataron a un gran amigo nuestro que...

FIN